



FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

FRANQUEO
CONCERTADO

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN	SE PUBLICA LOS DÍAS	Anuncios á precios convencionales
España un trimestre. ptas. 1'25	10, 20 y 30	No se devuelven
Extranjero » » 2'50	DE CADA MES	originales aun cuando no se publique.

DESPUÉS DE LA ELECCIÓN

El último jueves se falló definitivamente nuestro pleito político. Ya decíamos en nuestro número anterior que el Presidente del Congreso dispuso la impresión de los documentos de la información judicial, los que fueron repartidos entre los diputados para que tuviesen conocimiento de lo que iban a debatir, y llegado el jueves citado para la resolución, que había de traer la aprobación o nulidad del acta de este distrito, levantóse a primera hora el Sr. Pedregal e hizo la manifestación de que los reformistas no intervenirían en el debate; en vista de la cual el Sr. Goicochea, que pensaba abogar por la aprobación, renunció a hacer uso de la palabra, quedando aprobada el acta y de diputado por Castropol el Sr. Navia Osorio.

Se sabe hoy que Melquiades Alvarez, por razones de gran fundamento, rogó primero y exigió después a las izquierdas que no se dijese una sola palabra en el Parlamento en pro de la nulidad pretendida en un principio. A esto obedeció la actitud del Sr. Pedregal.

Decíamos también en nuestro número anterior

que nosotros nos considerábamos ya casi desahuciados y no teníamos grandes asomos de esperanza en una favorable solución en este pleito; por esto estábamos relativamente tranquilos, como hechos a lo que había de suceder, y además por la consideración de que ni esto, por ahora, resuelve nada, ni ha de traer aparejada nuestra muerte política como tal vez crean algunos inocentes. Nuestra anulación vendrá el día que nuestros amigos nos abandonen, cuando no tengamos votación alguna por haberse pasado al campo de enfrente todos los que constituyen nuestra agrupación; pero mientras esto no suceda, aunque nos abandonen la mayor parte,—cosa que no esperamos, pues las traiciones no son contagiosas y de ellas no surge más que algún que otro caso esporádico—nuestra agrupación será más o menos numerosa, pero *será*, y aun cuando en el peor de los casos, no dé muestras de vida activa en un espacio de tiempo más o menos largo, surgirá siempre que tenga ocasión de manifestar su antiguo vigor, y así tendrá que suceder, porque los que tenemos decoro no podremos pasarnos al enemigo por la ilógica razón de perder un pleito, no conseguir esto o lo otro, o porque *nos den más* en otra parte, como sucedió algún ejemplo en esta lucha. Nosotros respetamos ahora y siempre a los que por ideas o por lo que sea vienen combatiéndonos, luchando con nosotros desde 1908, en que empezamos nuestra campaña; esos están en su puesto y aunque adversarios, vemos en ellos la fidelidad a su causa y todo eso

es consecuencia y lealtad. Pero para aquellos otros que se engañan a sí mismos y no consiguen engañarnos a nosotros con las razones—hay que llamarlas así—que dan para justificar su virada en redondo, nos parece demasiado honor dedicarles una sonrisa de compasión. Allá ellos, que son dueños de sí, y pueden mandar en sus actos y escoger sus normas de conducta como se ejercita el dominio sobre un día de aradura de tierra o sobre la voluntad del esclavo que la cultiva.

No nos pongamos solemnes por «virada» más o menos. Lo mismo da, después de todo. Vayamos a la parte cómica, que siempre la hay, aún en la hora más adversa. El viernes, muy de mañana, tenemos noticia de que nuestro amigo D. Victoriano García de Paredes recibió un telegrama urgente de Madrid que textualmente decía: «*Congreso proclamó Melquiades con entusiasmo. Comuníquelo Vegadeo.*» Y firmaba Pedregal.

La broma estaba bien, y hasta se perseguía con ella que en Castropol nos entusiasmásemos y empezásemos el bombardeo de rigor para que la plancha fuese resonante, y en Vegadeo, sucediendo lo propio, fuese el planchazo rival del de Castropol; pero por lo visto, nuestro sistema nervioso dista mucho de ser el de una histérica y tenemos un ángel de la guarda que debe ser una especialidad en librarnos de los tontos. Porque tonto de remate, casi rayando en la idiotez, con caída de baba y todo, debe ser el que redactó el telegrama. Este *pillín* lo que debía hacer antes de *ponerse a eso* era mandar decir una misa al Espíritu Santo, para que le iluminase en la empresa y le inspirase palabras que por más adecuadas fuesen más creíbles.

En primer lugar sabíamos que Melquiades Alvarez, en el caso más favorable, no había de ser *proclamado*, así, de sopetón, y en el improbable caso que lo fuese, no lo había de ser con *entusiasmo*, porque no venía a cuento que nadie se *entusiasmase* en el Congreso por proclamación más o menos, porque el exteriorizar ese entusiasmo sería una cosa tan infantil e indiscreta que habría que pasar la frontera, si tal sucediese, para ver diputados de cultura; y por aditamento no había para qué comunicarlo solamente a Vegadeo, como no fuese porque allí está el fuego más vivo en los momentos actuales y se quería que se muriesen de risa Dositeo y D. José Villamil.

En fin, que las bromas de esta clase prosperan únicamente en dos casos:

1.º Cuando dentro del cráneo del bromista hay algo de más sustancia que una esponja humedecida con agua azucarada, y

2.º Cuando, aunque el meollo del bromista sea de esponja, el del embromado sea un depósito de lycopodio, o aun más, un caso bien definido de oquedad craneana.

De modo, queridos adversarios, que ya saben ustedes que las bromitas no cuelan si no se dan con in-

teligencia. Dénselas al *Condín*, que ahora se ha vuelto muy bueno y lo cree todo. ¡Se ha llevado el pobre cada susto! ¡Ángel mío!

Desde la Vetusta

(Crónica decenal)

EL DOLOR DE MADRUGAR

Una serie de pequeños conflictos sorprendieron al buen ciudadano durante todos estos días. Son de estas anodinas cosas que al anunciarse no les damos ninguna importancia y luego, a medida que tenemos que tocarlas y sufrir sus consecuencias, nos molestan tanto como las mayores. Se parecen a las picaduras de las moscas: nosotros estamos tranquilamente trabajando y por la habitación, como un aeroplano minúsculo, cruza la mosca; nosotros levantamos la vista y la miramos; luego, seguimos en nuestra labor. La mosca, caprichosamente, atraída por la albura de nuestro cuello de piqué, se decide a *atterrizar* en nuestro pescuezo; primero, la ahuyentamos de nuestro pescuezo dulcemente; pero ella, que es terca, vuelve a posarse en una de nuestras orejas. Volvemos a espantarla amorosamente; más ella, desagradecida y voluble toma ahora asiento en nuestra frente. Ante la terquedad, procuramos ya atizarle un manotazo del que ella escapa aérea como burlándose... Y toma, vuelve, escapa, se posa en nuestras narices, en nuestros labios, en nuestros ojos, hasta que nos pone frenéticos y nos hace levantarnos y correr por el cuarto en su persecución para castigar su molesta confianza. Y cuando ya cansados inútilmente de bregar con enemigo tan pequeño, miramos con rencor a todos lados como buscándola, y no trabajamos a gusto, durante varios días recordamos furiosos a la dichosa mosca...

Pues lo mismo ha pasado con el adelanto de la hora. Primero, no le dimos importancia; hasta lo creímos una broma. Después, ya, en el café oíamos comentarios: «Desde el quince hay que levantarse más temprano»; las patronas eran avisadas con tres días de anticipación: «¡Eh, D.^a Eduvigis, desde el martes me llama V. una hora antes!» Y nosotros, poco madrugadores, empezamos a preocuparnos y a pensar y a preguntar a los amigos: «Oye, tú; pero eso de la hora, ¿no será un *camelo*?», hasta que llegó el día fatal y los relojes dan un salto de una hora—que ya es saltar—sin romperse la crisma, y nosotros llegamos tarde a la oficina, y no pudimos comprar *El Correo* y tropezamos con otros tres o cuatro perezosos; en fin, un conflicto que nos trajo una serie de consecuencias molestas, muchas más, a fé mía, que si hubiera uno de esos que llaman nacionales, donde andan todos los ministros de cabeza y donde funciona la censura y sale la tropa, etc., etc; pero que a nosotros, miseros mortales, nos tienen muy sin cuidado.

Otro de los pequeños conflictos fué el de acabar-

se las *populares* cajetillas de 0,50. Y digo populares, porque alcanzaban a todas las clases sociales, desde el distinguido ebanista que pone cuello los domingos para ir al Jovellanos con su novia, hasta el señorito con patillas que persigue a las criadas y acompaña ceremoniosamente a las señoritas de la calle Uría, todos disfrutábamos del encanto de aquellas gentiles cajetillas que por desgracia ya pasaron a la Historia. Y ahora hemos tenido que permitirnos el lujo de fumar de 0,70, si no queremos confundirnos con los limpiabotas. Hortera existe, que brega toda la semana con el madapolán y la vara de medir, y sale los domingos *humeando*, incansable, sendos cigarrillos de 0,90, para lo cual aquellos ahorros que guardaba en la maletilla con objeto de ir formándose una *posición*, van convirtiéndose en humo.

¡Oh, estos pequeños conflictos son de una gravedad extraordinaria!

TEATROS

La compañía Adamuz-La Riva, puso días atrás en el Campoamor «El Pueblo Dormido», de Federico Oliver, que es una soberbia demostración acusadora de rebeldía. Arturo La Riva supo imprimir al carácter del personaje toda la valentía, todo el civismo, todo el gran amor a España que Oliver puso en boca de aquel indiano que soñaba en redimir a su pueblo.

Por la obra pasa, como en un espejo, toda la miseria moral de los malos españoles, todo el agudo desgarramiento de las pasiones, toda la gran tragedia de la pobre España...

Si no tuviere el último acto tantos defectos de técnica teatral, yo me atrevería a decir que era lo mejor de Oliver; pero el último acto parece de otra pluma, tan diferente y tan deficiente se nos presenta...

«ALMA ASTUR»

Se anuncia en esta ciudad una nueva revista de índole cultural y renovadora que aparecerá el primero de Mayo. Háblase de que traerá brisas confortadoras de juventud que trabaja y estudia. La dirigirá el notable periodista *Juan Valjeau*, tan valiente y tan sabio.

Como en la redacción habrá personas muy allegadas a la redacción del CASTROPOL, en el número próximo se insertará el programa.

P. P.

Castilla, Galicia y Asturias

A D.^a Angela Veiga, noble dama lucense que sabe recibir a sus comprovincianos en su casa de Madrid con tierna afectuosidad de madre. Para recordación de aquella tarde...

Chamartín es un pueblo castellano; poca cosa: cuatro casas, un colegio de P. P. jesuitas y otro de monjas de la misma Orden. En Chamartín, en el pala-

cio de la duquesa del Infantado, cuando la guerra de la Independencia, en 1808, conferenciaron con Napoleón, haciéndole proposiciones de paz, el gobernador Morla y D. Bernardo Iriarte, hermano del gran fabulista. No conocemos más datos históricos, ni más leyendas de este pueblo, cuya vida hemos observado desde el colegio de P. P. jesuitas, donde moramos unos días. Constituyen la vida de este pueblo las familias que visitan los colegios, las viejas indígenas que van y vienen a la parada del tranvía limosneando, y el cosechero de vino que, desde la calle, habla con una mujer que tiene un rorro en los brazos, con la cabeza escondida en el pecho... Y el arriero grita: «¡Ya, ya!... Que mis majuelos vengan hogaño temprano a la cierne... ¿Que no hay dinero?... No lo habrá ni pa luz, ni pa...; pero pa vino ha de haberle... ¡Ya, ya!»

De cuando en cuando, casi con las mismas intermitencias, campanillea el tranvía del Hipódromo, pita como un tren el de las Ventas. Y un día, inopinadamente, a las estridentes notas de una corneta, sale todo el pueblo a la plaza a ver como hace instrucción un regimiento que ha venido de Madrid...

Chamartín es un pueblo misérrimo como la mayoría de los viejos pueblos de Castilla; no hay en él más medio de vida que la agricultura. Y la mayor parte de la tierra está sin cultivar. Y apenas se cultiva más que el trigo y la vid. Pero, en cambio, Chamartín dispone a todas horas de todos los medios más económicos de locomoción, como no disponen muchos pueblos de Galicia y Asturias mil veces más importantes.

Chamartín es sano, pacífico y hasta bello; serenidad, mesura, quietud, sosiego, lo que se necesita para realizar algo grande... es lo que se respira en su ambiente, que no es sólo obra suya, sino del augusto paisaje que le rodea... El ambiente de las grandes ciudades sugiere grandes cosas; el ambiente de los pueblos se presta para realizarlas. Hay en este ambiente castellano, tan sereno, tan sosegado, tan muerto, un no se qué... del cual, sin duda, brota el formidable impulso que lleva a la inmortalidad. De este no se qué inefable, que baga diluido en los átomos debieron ser nido ideal la testa de Cervantes y el alma de la Santa de Avila...

Chamartín vive a expensas de su colegio de Padres jesuitas. Este colegio es una obra poco menos grandiosa que El Escorial, aunque sin leyendas. Es sólo deficiente por su régimen alimenticio; el Hermanito encargado de la culinaria bien merecía una suave conminación por consentir, entre otras cosas, que las calderas en las que se cocina para toda la Comunidad, estén desde no se sabe cuando llenas de ese moho envenenado, que ocasionó no hace mucho tiempo la muerte a medio pueblo de Chamartín, y debe estar ocasionando esas enfermedades que surgen a cada paso en las gentes del colegio, aún en los más refractarios al veneno que crían esas temibles calderas...

Por lo demás, este colegio está sobre toda ponderación. Toda la grandeza de Madrid y de todas las pro-

Pero... ¡qué mal intencionado! Todo eso ¿no es por puro y exclusivo amor a la religión?

* * *

Porque aún colea la dichosa acta.

Ha quedado tal, que Navia Osorio no podrá cogerla con mano aristocrática.

Maura, velando por la pureza de su grupito, debiera ordenar que se la arrojase al hoyo.

Pero sí ¡váyanle con delicadezas a Maura! El, que sudó, suda y sudará por volver a ser.

Porque el puesto no está consolidado todavía, D. Antonio. Jamás tuvo más carácter de transitorio que ahora.

Es V. ave de paso.

O nube de verano.

Y cuando el general levante el campamento, las huestes irán tras él.

¡Adiós, Sr. de Navia Osorio!

* * *

Sánchez Guerra, suscitando recuerdos, se abisma en profundas meditaciones.

Llama a su íntimo *Tapín*, que tan buen cuidado tiene de regalarle el paladar con comidas succulentas, y le dice: —¡Benitillo! A ver, a ver dónde está ese punto. Aquí tienes el mapa, señálamelo.

Benito, que no quiere delatar su mal *estado geográfico*, le contesta:—Busque V. en España el río Eo.

—¿Al norte? ¿al sur?

—Donde V. lo encuentre.

Da con él Sánchez Guerra y antes que Benito se vea en un nuevo aprieto, el exministro exclama:—Castropol; aquí está. ¡Qué punto, Benito, que punto! Cuando aquella dichosa suplantación de concejales... ¡un mes! ¡un mes! ¡Y con el pueblo lleno de parejas de la Guardia civil, que les salía a los vecinos a pareja por barba! Ahora, con el acta, no se ha dado otro caso en el Parlamento. Maura, con todo su prestigio, con todo su ascendiente, con toda su majestad olímpica, y montado y todo en la jaca del poder, no pudo llevársela en tres tirones.

Pues somos los mismos, Sr. Sánchez Guerra. Para otra lo demostraremos.

* * *

Si Melquiades falta esta legislatura del Congreso, también falta Vázquez de Mella.

No sabemos quien reemplazará la elocuencia soberana del diputado jaimista.

Por lo que hace a Melquiades, sí; lo reemplaza Navia Osorio.

Ahora un novenario de fiestas. Todo por la religión.

Esos cohetitos fueron pocos; hay que agregarles unas docenas más, o se demuestra que tal alegría es a medias.

A bailar y divertirse.

Nosotros tocaremos el pandero. ¿Qué aire quieren?

Anoche, ignoramos cómo anduvieron otras ex-

pansiones y si *se hizo gasto*; pero la parte de pirotecnia, lo dejamos dicho, estuvo alicaída.

Los cohetes de mayor *tronío*, fueron los del *fogueteiro* de Figueirúa. No se les veía la vara, acaso por lo menuda, pero eran cabezudos.

Se conoce que en tiempos vivió allí Blas y acreditó la marca. Explotaban violentos, como enojo largos años comprimido.

Braña, que también sabe de fenómenos morales, pudiera precisarnos el grado de detonación de una rabieta vieja.

* * *

Nuestros Sanchos *escacexan* por volver a su insular Barataria. Ven humeantes al fuego, sobre la trébede, las ollas de Camacho y les dan en el olfato con tormento las emanaciones de las espumas que de tal suerte regalaron el paladar del famoso escudero.

Tántalo tuvo más cerca de la boca el agua y no la cató.

No se dan cuenta que si Navia Osorio pudo sentarse una vez en el Congreso, no se repetirá la ausencia de Melquiades en aquellos escaños. Hay cosas que son de rigor.

Por otra parte, para honor y fortuna de su tierra, alienta todavía, cada vez más encariñado con su país nuestro querido jefe D. Vicente Lorient.

Para abrirse paso, ese es el muro que hay que derribar.

¿Qué corazón netamente castropolense, y al emplear esta palabra abarcamos el distrito entero, que sea legítimo hijo de su tierra, que la sienta con calor y la ponga por encima de todas sus afecciones, podrá consentir que se levante la piqueta sobre él?

Viceconsulado Argentino en Navia

Del gran periódico argentino *El Diario Español*, de Buenos Aires, tomamos la siguiente importantísima noticia, de tanto interés para esta región:

«Entre nuestros compatriotas del Occidente de Asturias aquí residentes, ha sido recibida con verdadero júbilo la noticia de que por el ministerio de Relaciones Exteriores se resolvió crear un Viceconsulado de esta República en Navia, hermosa villa y puerto de aquella región y cuna del insigne Campoamor, al cual se erigió allí un suntuoso monumento en el Parque de su nombre.

La gestión en favor de la nueva oficina consular, demostrando no ya la conveniencia, sino hasta la necesidad de su creación, fué promovida ante la Embajada argentina en Madrid por el doctor D. Rafael Calzada, hijo de Navia, como es bien sabido, e informada favorablemente por el embajador, señor doctor Marco M. Avellaneda, conocedor de la importancia y situación especial de aquella villa por haberla visitado varias veces en sus viajes de estudio por España, el Ministerio resolvió de acuerdo con su proposición.

En efecto, la parte de la provincia de Oviedo comprendida entre Gijón y el río Eo, que la separa de Galicia, y la oriental de Lugo hasta Vivero, forman un

extenso territorio que ha dado y viene dando a este país un gran contingente emigratorio; y no existiendo en todo él ninguna autoridad argentina, se pensó en Navia para la creación de la enunciada, como punto intermedio entre Gijón y Vivero, buscando facilitar el acceso de los muchos que con frecuencia necesitan de sus servicios, considerando que el interior de aquella región, muy montañosa, tiene escasas vías de comunicación, y que toda aquella costa carece aún del ferrocarril, por el cual toda Asturias y toda Galicia vienen clamando desde hace muchos años.

El señor embajador Avellaneda, con todo acierto, por el cual felicitamos, propuso para el Viceconsulado a D. Emilio Fernández Jardón, honorable comerciante que residió muchos años entre nosotros, hoy radicado en Navia, quien fué favorecido con el honroso nombramiento».

DEL PARTIDO

BOAL

DOS BODAS

Como anunciamos hace algún tiempo, el día 13 del corriente tuvo lugar el enlace del distinguido y apreciable americano D. Eduardo F. Combarro y Rodríguez, con la bella señorita Pepita López Díaz.

La boda tuvo lugar en casa de la novia, y después de efectuada ésta, salieron los novios a recorrer varias capitales de España en el hermoso automóvil de D. José Méndez, de la Argentina, de Navia.

Deseamos a los nuevos cónyuges toda clase de venturas en su nuevo estado, y pedimos a Dios les conceda tantas como puedan anhelar, y... hasta la vuelta, que lleven feliz viaje y un pronto regreso.

La otra tuvo lugar en el pintoresco pueblo de Miñagón, en la casa de Santiago, pues la recién desposada pertenece a dicha casa.

Es el novio el simpático americano D. Constantino Peláez y la novia la distinguida señorita Dolores Rodríguez, y según noticias de varios asistentes, fué la boda muy rumbosa.

Los nuevos esposos salieron a recorrer varios importantes pueblos de Asturias.

Deseamos a la feliz pareja eterna luna de miel.

J. DA CARRETERA.

Vegadeo

NECROLOGÍA

El óbito de D. Pedro Fernández Vijande, acaecido en su casa de Piantón el día 12 de los corrientes, nos ha sorprendido grandemente... No padecía enfermedad alguna... Al contrario, disfrutaba, a pesar de su ya avanzada edad, de una salud perfecta, inmejorable... La Parca, inesperada, repentina, le privó de la vida...

Su muerte fué muy llorada... Acreedor le hicieron al aprecio general, las singulares, preciadas, relevantes dotes que le exornaban... Prueba inequívoca, evidente, ha sido la enorme muchedumbre que le acompañó el domingo, día 14, a la última morada, y que asistió a las honras fúnebres que por su eterno descanso se celebraron en la iglesia de su pueblo natal.

Descanse en paz el sincero amigo y valiente correligionario nuestro, a los deudos del cual, acompañamos de todas veras, en el legítimo dolor que les embarga.

* * *

VIAJEROS

De Oviedo, en donde pasaron unos días, regresaron D. José María Arango, concejal de este Ayuntamiento y D. Darío Rúa Prieto, secretario del mismo.

* * *

Para el Espín (Navia), salió, con el fin de pasar una temporada en dicho punto, el rico capitalista D. Carlos M.^a López.

Magaral

DE LA DECENA

Salieron para Madrid, donde fijarán su residencia, nuestro querido amigo D. José Relaño, su esposa doña Evarista Pardo y sobrina Srta. Candelaria.

Les deseamos feliz viaje y grata estancia en la capital de España.

* * *

El domingo 7 del corriente, con motivo del precepto pascual a los enfermos y presos de la cárcel de esta villa, el querido párroco de Castropol D. Juan Cordero, obsequió con el desayuno y una suculenta comida a dichos presos, que eran diez.

Los infelices reclusos quedaron muy agradecidos al noble rasgo del Sr. Cura párroco, que fué elogiado por todo el vecindario.

* * *

Salió para Valladolid el estimado joven de esta villa D. Adolfo Rodríguez. Va a cumplir sus deberes militares como soldado excedente de cupo, por cuyo motivo, antes de un mes regresará a su casa de ésta.

* * *

Después de dejar a su hermana Srta. María en Madrid, regresó a su casa de Castropol el joven don José M.^a Canel.

De dicho punto también llegó el acreditado comerciante de esta plaza D. Benito Villaverde.

* * *

Convocados por el diputado por Vivero Sr. Soto Reguera, se han reunido en el Congreso los representantes en Cortes por los distritos a quienes afecta el ferrocarril de la costa, acordando que una comisión de los mismos visitase a los señores Ministro de Fo-

mento y Presidente del Consejo a fin de recabar que, bien por un decreto, bien por un proyecto especial de ley se dispusiese la inmediata construcción de dicha vía férrea.

Las impresiones que tenían después de esas entrevistas eran satisfactorias, según vemos por algunos sueltos de la Prensa.

Llegó a casa de sus padres de ésta el soldado de cuota D. Javier Anta, ilustrado maestro de primera enseñanza de Coruña.

El Sr. Anta es hijo de nuestro amigo D. Francisco Javier, Teniente de Carabineros de esta villa.

Salieron para Oviedo el oficial de este Ayuntamiento D. José Antón Cancio y el joven Laureano Acebo Fernández.

El 19 del corriente falleció en San Juan de Moldes el honrado labrador D. Domingo Pérez.

Su entierro y funerales estuvieron muy concurridos de gente de Castropol, Vegadeo y aldeas cercanas, constituyendo una verdadera manifestación de condolencia.

Reciban sus familiares nuestro más sentido pésame.

Según un Real decreto, desde el día 16 del corriente los relojes oficiales llevan una hora de adelanto con relación a la que hasta las doce de la noche del día anterior señalaba.

Parece ser que este adelanto de una hora durante el verano, pues el 6 de Octubre se vuelve a la normalidad, ha dado resultado satisfactorio en otras naciones que lo ensayaron, por haber conseguido grande economía en el consumo de fluido eléctrico y de gas, según estadísticas publicadas, que fueron escrupulosamente comprobadas.

El sistema, ideado por un economista inglés, ha sido implantado con grandes y positivas ventajas en la mayor parte de los pueblos de Europa a consecuencia de las necesidades creadas por la guerra.

La dirección general de Correos y Telégrafos ha telegrafiado a las administraciones de provincias participando que ha sido suspendida la salida del Correo para los países del Norte y el Centro de América, por causas relacionadas con la guerra.

En cuanto al correo con Sud América no tendrá ahora fechas fijas de salida.

Por exceso de original dejamos para el número próximo un artículo que desde Oviedo nos envía el Sr. L. Naventi.

En él se trata de una nueva revista que verá la luz estos días en la capital de Asturias, escrita por varios jóvenes literatos.

La comisión de diputados galaico-asturianos pro subsistencias regionales, ha pedido que sin demora se adquiera en la Argentina maíz y se transporte a la Península a flete reducido con destino a Galicia y Asturias donde se advierte la falta de este grano indispensable en el campo. Dícese que costará en el puerto de Gijón de 33 a 35 pesetas los 100 kilos.

GRAN BARBERÍA EN TAPIA

A CARGO DE

ANTONIO PEREZ

Acaba de inaugurarse este establecimiento, montado con todos los adelantos más modernos, en un espacioso y amplio local de la casa de D. Amancio Pérez, en cuyo punto encontrará el público un excelente servicio, tanto de mano de obra como de desinfección, contando con todo lo más acabado en esta clase de industria.

Jose Méndez de Andes

EL FRANCO (ASTURIAS)

Esta casa realiza todas las operaciones de banca en general, emite giros sobre todos los pueblos de España, Europa y Américas, admite imposiciones en cuenta corriente a la vista con interés de 3 por 100 anual, liquidando los intereses en 30 de Junio y 31 de Diciembre, y se encarga de cumplimentar por cuenta ajena toda clase de órdenes de bolsa en España y en el extranjero. Cobra y paga Letras y Cheques, el martes en La Caridad y los jueves en La Roda.

Alberto Cotarelo

Médico-Cirujano

Ex-Interno del Gran Hospital de Santiago

Consulta, Muelle 6

VEGADEO

Manuel González Méndez

Corresponsal directo del Banco Español del Rio de la Plata en Valdeparés (Asturias).

Se recibe dinero en cuenta corriente, a plazo fijo, valores en custodia; se dan y reciben giros para cualquier punto de España y del Extranjero, y se efectúan toda clase de operaciones Bancarias.

A LOS SUSCRIPTORES DE AMÉRICA

Les rogamos encarecidamente á todos los que cambian de residencia avisen á nuestros agentes, indicándoles las señas de su nuevo domicilio, á fin de que no sufran retraso y puedan recibir siempre con puntualidad este periódico.

Enfermedades de la matriz

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

Elijanse los lunes y jueves de 11 á 2
RIBADEO—Figueirúa, 60.

Villar & Compañía, Sucesor

SAN JUAN.—Puerto Rico

CARLOS CONDE, ÚNICO GESTOR

Casa establecida desde el 1878 y dedicada actualmente al ramo de Comisiones y Representaciones de casas europeas y americanas.

Preferente atención a las consignaciones de productos españoles, contando con una larga experiencia en el manejo de dichos artículos y las mayores facilidades para obtener pronta venta de todo producto dentro de las condiciones más favorables del mercado

Agente general en Puerto Rico de las siguientes Compañías de Vapores:

RED "D" LINE

con servicio quincenal entre New-York, Puerto Rico y puertos Venezuela.

HERRERA LINE

con servicio entre los puertos de Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico.

GUARDIAN ASSURANCE COMPANY Ltd., de Londres contra incendios, y BRITISH & FOREIGN MARINE INSURANCE CO. Ltd., de Liverpool contra riesgos marítimos.

Gustosamente se suministrarán informes de mercado a las casas de comercio que los soliciten.

REMEDIO INFALIBLE

Para curar la ANEMIA, palidez y demacración de las jóvenes en el período de desarrollo, flujos, malas digestiones, menstruación difícil y cuantas enfermedades sean producidas por falta de robustez y pobreza de la sangre, son infalibles las PÍLDORAS Á LA HEMOGLOBINA DE I. PORTAL,

Su autor ofrece 2000 pesetas á quien demuestre que un solo enfermo de anemia dejó de curarse tomando estas píldoras, de las que lleva vendidas más de 40.000 cajas.

De venta en las boticas á 1,50 pesetas caja, con instrucción para usarlas.

Depósito en Castropol, botica de Sanjurjo. En Navia, botica de Campoamor. En Tapia botica de Fraile. En Vega de Ribadeo, boticas de Vega y M. Fernández. En Ribadeo, botica de Alonso.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN EN AMÉRICA AL «CASTROPOL»

En la República Argentina y Uruguay, casa de D. Miguel García Presno, Paseo de Julio 160, Buenos Aires.

En Chile, D. José Benito Alvarez, Oficina San Antonio, Zapiga.

En Puebla, México, D. Manuel M. Sanjurjo, 9 de San Ignacio Zaragoza 12, Apartado Postal 24.

En Cuba, D. José Antonio García, Amargura, 13. Habana.

Imprenta del CASTROPOL

Se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo

Esmeradas impresiones

Anuncios a precios económicos

LOS PEDIDOS:

Sr. Administrador del "Castropol"